## Ayuntamiento de Ponferrada - www.ponferrada.org

## **INSTANCIA NORMALIZADA**

Asunto: Solicitud de relación de centros educativos, campos deportivos, parques infantiles y otros espacios públicos de ese Ayuntamiento con instalaciones de césped artificial con el objetivo de eliminarlo allí donde lo hubiera para adaptarlo a la nueva normativa de la Unión Europea que obliga a retirar el caucho, así como planificación para su posterior sustitución.

NOMBRE: ASOCIACIÓN ATENEO LA GUIANA

CIF: G24727083

Correo electrónico: info@ateneolaguiana.com

Población: PONFERRADA - 24401 LEÓN

## **EXPONE:**

Que hoy, 24 de octubre, DÍA INTERNACIONAL CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO, leemos que el Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) dice que "el planeta sigue calentándose y los efectos son evidentes", y señala la urgencia de actuar desde todos los sectores y ámbitos de la sociedad. El calentamiento se debe a la emisión a la atmósfera de gases de efecto invernadero por la actividad humana, hay consenso en la comunidad científica al respecto. Algunos datos: el verano de 2023 fue el más cálido a nivel mundial desde que hay registros, mares más calientes con 31,2ºC en el Mediterráneo y máximos en la costa gallega y cantábrica, la Antártida continúa perdiendo hielo, el 43% de las plataformas de hielo marino han reducido su volumen en las últimas dos décadas...

Siendo el cambio climático un tema que nos preocupa mucho en el Ateneo, y dado que entre los fines de nuestra asociación se encuentran "el impulso y difusión de una conciencia medioambiental respetuosa con la naturaleza, así como la búsqueda de un estilo de vida saludable, en conexión con nuestra propia naturaleza y sus ritmos", presentamos esta solicitud. Toda acción, por pequeña que sea, suma. ¿Qué podemos hacer la ciudadanía?: reducir, reutilizar y reciclar; usar la bicicleta o el transporte público; reducir el consumo de agua y energía; consumir alimentos de temporada y de producción local y evitar envases de plástico que contaminan nuestro entorno y favorecen el cambio climático al degradarse liberando gases de efecto invernadero. ¿Qué puede hacer la Administración?: actuar con responsabilidad y valentía adoptando políticas claras en el ámbito de sus competencias, no dejándose influenciar por intereses ajenos al BIEN COMÚN.

Recientemente, un grupo de investigadores de Cádiz y de Barcelona han publicado en una revista científica de prestigio "El lado oscuro del césped artificial", el primer estudio sobre la presencia y la concentración en aguas superficiales de ríos y mares de fibras de plástico provenientes del césped

**artificial.** Según los investigadores, el césped artificial no sólo tiene los impactos negativos como el desprendimiento de productos químicos, pérdida de biodiversidad local, impacto en el cambio climático, sino que también contribuye de forma muy significativa a la contaminación por plásticos del medio acuático (de Haan WP et al., The dark side of artificial greening: Plastic turfs as widespread pollutants of aquatic environments).

Por otro lado, en estos días la Unión Europea anunciaba que deberá desaparecer en un plazo de ocho años el caucho procedente de neumáticos reciclados que se utiliza para rellenar los suelos de césped artificial en instalaciones deportivas, parques infantiles y otros elementos urbanos. Este material es el mayor emisor de microplásticos al medio ambiente, es altamente contaminante para la atmósfera y contiene productos químicos que conforman la lista de sustancias conocidas o sospechosas de producir cáncer.

## Por lo cual, **SOLICITA**:

Se tengan en cuenta las recientes investigaciones y la normativa de la Unión Europea y se apruebe nuestra petición de "Solicitud de relación de centros educativos, campos deportivos, parques infantiles y otros espacios públicos de ese Ayuntamiento con instalaciones de césped artificial con el objetivo de eliminarlo allí donde lo hubiera para adaptarlo a la nueva normativa de la Unión Europea que obliga a retirar el caucho, así como planificación para su posterior sustitución".

Cada vez más ayuntamientos están retirando el césped artificial. Sin embargo, en agosto pasado, en la web del Ayuntamiento de Ponferrada, se anunció la sustitución del césped de hierba del campo de fútbol de Flores del Sil, con un presupuesto de 300.000€, por uno artificial que "será plenamente sostenible". Rogamos no se lleve a cabo esa sustitución y se tengan en cuenta las siguientes consideraciones:

En esta época en la que las palabras se usan, casi sin reparar en su significado, puede que ya no sepamos lo que es "sostenible". Pero afortunadamente, aún podemos decir lo que no es.

- Sostenible no es cubrir los terrenos con plástico, alterando el suelo, ahuyentando la vida que lo habita, rompiendo el equilibrio del ecosistema, secando y recalentando la tierra y el aire.
- Sostenible no es gastar 300.000 euros en un trozo de plástico para sustituir a la hierba que ha estado bajo nuestros pies desde el inicio de los tiempos.
- Sostenible no es invertir en algo nocivo, que sufre la erosión de los agentes externos, liberando al ambiente microplásticos que nunca se biodegradan, que contaminan el agua que bebemos, el aire que respiramos, la comida que comemos.
- Sostenible no es contribuir al aumento de tóxicos que acaban acumulándose en el cuerpo de animales, niños, niñas, mujeres, hombres...
- Sostenible no es arriesgar la vida de niñas y niños que entran en contacto con estos productos a través de las manos y la boca, respiran más aire por unidad de

peso corporal que los adultos y son especialmente vulnerables a los efectos de las sustancias químicas tóxicas.

- Sostenible no es exponer a jugadores y jugadoras de fútbol a los riesgos que esto entraña para su salud y la de sus hijos/as.
- Sostenible no es encontrar microplásticos en la sangre, los pulmones, las heces e incluso en la placenta humana, ni en los bebés con al menos 10 veces más cantidad que los adultos, ni en el agua de las nubes que rodean el monte Fuji, la montaña más grande de Japón.
- Sostenible no es verse en la obligación de regar un césped artificial para que su superficie no sea abrasiva en caso de caída.
- Sostenible no es un material que alcanza los  $77^{\circ}$  C, pudiendo provocar enfermedades relacionadas con el calor potencialmente mortales para los usuarios, especialmente los atletas.
- Sostenible no es constatar que el número de gorriones se ha reducido hasta un 60% en cuatro años debido a la substitución del césped natural por el artificial en los parques, como han descubierto investigadores del Institut Cavanilles de Biodiversitat y Biología Evolutiva de la Universitat de València así como de la Universidad de Alicante.
- Sostenible no es buscar la manera desesperada de deshacerse de un césped de plástico que ha costado 300.000 euros porque ha llegado al final de su corta vida útil.

No hay nada más sostenible que la hierba. No perdamos el norte.

Desde el Ateneo La Guiana confiamos en la aceptación de esta solicitud, y en que sean de ayuda nuestras consideraciones, que aportamos con el único objetivo de una necesaria transformación y mejora de los espacios ciudadanos en beneficio del bien común.

En Ponferrada, a 24 de octubre de 2023